

## Cuervos.

Dexan á sus hijuelos naciénnacidos, porq' no les ven negros, como lo son ellos; pero despues de siere días vuelven, y les man-  
tienen, porq' ia les hallan cubiertos de su plu-  
mitas. Cariodoro dice, q' en aquel tiempo del  
desamparo de los padres, les alimenta el Cie-  
lo con su Vocio.

## Baile en un Cementerio.

El año de 1012 estaban bailando Di-  
ez, y seis hombres, y tres mujeres, impidién-  
do con la zamba el q' se celebrasen los Di-  
vinos oficios; q' lo qual un Sacerdote les mal-  
dijo, pidiendo á Dioz les tuviesen un año en  
el baile, como sucedio. Cuenta lo el Belluacen-  
se libr. 2. cap. 10, y Veneno en las Crónicas  
de los Tiempos.

## Nombres de Hospitales, y su significación.

Xenodochios eran, en donde se curaban  
del cansancio los q' peregrinaban.

Nozothomios: en donde se curaban los que  
padecian enfermedades.

Orphanotrochios: en donde se ponían los niños

(37)

16.

exponente.

Prophethochios: en donde se ponian los mó-  
viles de comparsas. los estropeados, y faltos  
de algunos miembros principales del cuerpo.

Cuorostrophios donde se recogia a los niños  
desamparados.

Serontachomios donde se alimentaban, y cu-  
raban los ancianos, y decrepitos.

Pithachomios donde se alimentaban todos  
los pobres.

---

Religion de <sup>n</sup> Juan de  
Dios.

Se fundó en Granada en el Domingo  
2 de Octº de 1537, dia en q' el Arzobispº  
Obispo de Tuy Dº Sebastian Ramírez de Ju-  
enal dio el Habito al Gº Viananca. En 1  
de Enero de 1571 la hizo Religion Pº Sº V.  
Sexto V la Confirmó en 1 de Octº de 1586, y  
tambien Paulo V el 1611, sacandola de la O-  
bedia a los Ordinarios. Tiene dos Generales, uno  
en Italia, y otro en España.

15º Juan de Dios.

Nació en Montemaior Pueblo de Portugal a

25 de Marzo, Domingo de Resurrección

de 1426. Al nacer se repicaron las campanas  
de su Parroquia, y se llenó la casa de luces, y se  
vío una luz en forma de columna de fuego, q  
brillaba, y reverberaba sobre las otras casas vecinas.  
Las campanas no cesaron de repicarse en diez  
días naturales. A los 8 años dejó su casa, y sus  
padres, y se vino a Castilla: Llegó a Oropesa, en  
donde sirvió a el Alcaide de la Cacel, y a los  
pobres algunos años. entre tanto murió su Madre, y  
su Padre Andrés Ciudad se envió Religioso de S.  
Franco. El Alcaide quiso casarle con una hija hu-  
ija, q' reunió el 15<sup>to</sup>, y se hizo Tagal de Ganados  
4 años, y otros 4 Pastor en servicio de nuevo amo.  
Después sentó plaza de soldado en la Compañía de  
su mismo amo el Capitán Juan Ferrus de Narvaiza,  
q' el locro de Huete-Rabia. Ayogóle de si una legua,  
y quedó en tierra sin sentido mas de 2 horas. Aquí  
la Santa Virgen se le apareció, y consoló. Despues oyó  
una celestial voz, q' le aseguró, no sería perijo. Volví-  
ose al sitio, y aquí se vio en nuevo conflicto. Un  
Capitán le mandó al santo guardar su ropa, y quitando  
la otra soldados, le mandó arrastrar por el suelo,  
q' presumió. abrió la boca q' intercesión de un amigo  
del Capitán, q' se creió un Ángel en su forma, porq'  
no parecía mas, y iba como caminante en un pa-  
rque q' donde no había camino q' otra parte alguna.

Volviose á Oropesa, y á guardar ganados otros  
11 años, y despues seño mayor plaza de soldado  
en favor del Emperador de Alemania sitiado del  
Gran Turco Soliman IV, á q<sup>e</sup> se ofrecio el Conde de  
Oropesa, con el qual pao el S<sup>to</sup> á Alemania. Estu-  
vo en esto dos años, y volvio con el Conde á Espa-  
ña, desembarcando en la Coruña. Desde aquí pao  
el S<sup>to</sup> á visitar el Cuerpo de Santiago, siendo tan-  
cata como la de lo leguas la distancia. Despues en-  
ró en Portugal, y visito en su Patria á su tío A-  
lonso Duarte, hermano de su Madre.

De Montemayor salio el S<sup>to</sup> para  
Sevilla, y en esta Ciudad volvio al ejercicio de  
Sastor. Despues pao á las costas de Africa con de-  
seo del martirio, y seño plaza de soldado en la  
Plaza de Ceuta: oficio, que dexò por el de peones  
de Albañil, p<sup>a</sup> sustentar á una pobre familia, y  
q<sup>d</sup> se acabò la obra de la fortificac<sup>n</sup> vendio por  
el fin mismo las dos Capas, q<sup>e</sup> temia. Salio ulti-  
mamente el S<sup>to</sup> de Ceuta p<sup>a</sup> orden del Confesor p<sup>a</sup> An-  
dalucia. En la embarcac<sup>n</sup> padecio una desecha tor-  
menta, q<sup>e</sup> crio por su interce<sup>n</sup>, desembarcando en  
Gibraltar. Aquí vendio libros, cartillas, y estampas  
p<sup>a</sup> mantenerse, y lo mismo ejecuto por los lugares,  
q<sup>e</sup> iba transitando. En una soledad se le aprecio  
el Vener en forma de Niño, y le enseño una Grana-  
da abierta, y en ella una Cruz diciendo: Juan de Dios.

Granada serà en Cruz, y desapareció. Esta visión le obligó a entrar en Granada, en donde se fingió loco. Llevaronle a la posada del V. P. Juan de Ávila, y este se le ofreció por su Director en el camino, q<sup>e</sup> había emprendido. Pusieronle en el Hospital Real, en donde con el fin de curarle le azotaron, y morificaron. El M<sup>o</sup> Ávila le mandó el q<sup>e</sup> dijese a entender mejoría; con lo q<sup>e</sup> salió del Hospital, aunque ya el V. P. M<sup>o</sup> había pasado a Montilla. Allí fue el S.<sup>to</sup> a visitarle, y de allí en peregrinación a Guadalupe.

Al entrar en Juventud, en donde no halló posada, le obligó el canancio, y el frío a quedarse en la plaza solo, y quemar allí un haz de leña, q<sup>e</sup> traía; pero como ni el S.<sup>to</sup> se mojase, ni la lluvia se apagase, siendo tanta la agua, q<sup>e</sup> caía, les tuvieron por herejero, y maltratandole, le pusieron en la Cárcel. A la mañana siguiente le hicieron libre, y pudo proseguir su viage. En la Sierra Morena por un haz de leña le ofreció el Demonio en forma de un horrible de buen porte un bolsillo de dólones, pero el S.<sup>to</sup> no le quiso admitir, y el desapareció confuso.

Aluego que llegó a los pies del Altar de la Santa Virgen de Guadalupe, se corrió la curia, q<sup>e</sup> ocultaba la Soberana Imagen. Salio el Sacristán al Nido, y enojado por juzgar al S.<sup>to</sup> por algún mal hombre le quiso dar un puntapié; pero

se le quedó el pie levantado, y sin morir. Ocurrieron a esto muchos Religiosos del Orden de S. Jerónimo, q' e habitaban en aquel Santuario, y a su vista dixo el S.<sup>to</sup> que el mal del Sacristan cesaría, en rezando a la Virgen una salve el mismo, q' en presencia de la Señora havía cometido aquella desercion, como sucedio. Admiraronse los Religiosos del caso, q' despues de la gran virtud del S.<sup>to</sup>, q' estuvo con ellos 22 días. Aquí se le aparecio una noche la Santa Virgen, y le dixo: Llega la  
an, q' reciba en sus manos a mi Hijo, y envuel-  
vele en esos pañales, p' q' aprendas a vestir, y abri-  
gar los pobres, y desnuados.

De este Santuario partió a Oropesa; en donde con la misma q' recogia, assistia a los pobres, y enfermos; y en donde sanó a Ana de la Torre, q' tenia una pierna llagada, y podrida con lo chuparla el S.<sup>to</sup> las mataras cada dia. De Oropesa partió a Baena a ver al V. Arzobispo, q' alli estaba, y de Baena a Granada.

En el Sagrario de esta Ciudad arrodillado a los pies de un Esmo Crucifijo, q' a los lados tiene a la Santa Virgen, y a S.<sup>n</sup> Juan Evangelista pidió al S.<sup>to</sup> la manifestase el camino, q' havia de tomar en su servicio, y se le representó q' la Santa Virgen, y el Evangelista S.<sup>to</sup> bajaban.

del Altar, y le ponían una corona de espinas,  
diciéndole la Sra. por espinas, q' trabajos, Juan,  
quieres mi Hijo, q' alcanzes grandes merecimí-  
entos. Pasando este dia p' la Calle de Lucena  
vio el S.º una casa desocupada con una cedula,  
que decia: Esta Casa se alquila p' pobres: por  
lo qual el S.º la alquiló p' pobres, y enfermos,  
y empezó su hospitalidad el Jueves 8 de Nov  
de 1537 á los 12 de su edad, poniendo 16 camas  
en su nuevo Hospital. P' su Compañero le envió  
el S.º al Arzobispado S.º Rafael. El mismo Señor  
se lo apareció en image de pobre enfermo, y quiso  
ser llevado sobre sus hombros á el Hospital, en don-  
de al lavar á su Mag. los Sios, negritó las  
llagas de su Pasión, q' arrasaban sus sober-  
nas, quedando tan iluminado el hospital, q' sal-  
taron de las camas los pobres, diciendo: Fuego,  
fuego.

Convirtió á Dios muchas Almas: libró  
del fuego á los pobres enfermos del Hospital R.  
entrando intrepido p' medio de sus voraces llamas,  
las q' no le ofendieron; asistiendo Dios, y los An-  
geler á esta heroica obra, en la qual fue visto en  
el aire. Mudó su Hospital á la Calle de los Go-  
meles á una casa, q' havia sido Convento de Monjas,  
y en ella puso 200 camas. Visitó la Andalucía,

Toledo, y Valladolid buscando limonas <sup>a</sup> los  
pobres. Felipe II le quiso ver, e hizo venir á  
su Palacio en Valladolid, haciendo mucha estima-  
c<sup>n</sup> del S.<sup>to</sup>, y le dio buena limona, como tambien  
sus hermanas las Infantas D<sup>a</sup> Juana, Reina de  
Portugal despues, y D<sup>a</sup> Maria, que luego fue Em-  
peratriz de Alemania.

Una noche, en q<sup>e</sup> bajaba el S.<sup>to</sup> del  
monte con una carga de leña fatigado por la  
tempestad, y obscuridad, le vinieron alumbrando-  
dos Angeles con sus hachas encendidas.

Adornóle el S.<sup>to</sup> de todos sus Do-  
nes, y del de Profecía.

D<sup>a</sup> María Orozio mujer del Ve-  
lrey quarto de Granada Garcia de Pisa ob-  
tuvo licencia del Arzobispo D<sup>r</sup> Pedro Muñoz  
<sup>a</sup> curar al S.<sup>to</sup> en su casa, y por obediencia  
del Prelado salió del Hospital despidiéndose  
con un recio desmayo, y temisima charidad  
de sus pobres.

Al S.<sup>to</sup> enfermo le visitaron los  
mas ilustres de la Ciudad. Confesóle el P. Ar-  
zobispo, y mandando hacer un Altar en el ape-  
sento, dixo Misa, y le administró el Santo Vi-  
atico el Jueves 7 de Marzo á las 3 de la ma-  
ñana. Despues se obligó á pagar las deudas del  
Hospital del S.<sup>to</sup>, y tomar á su cuidado á sus pobres.

Mientras ve le administró el  
Smo. Vianco estuvieron de asistentes la  
Vma Virgen, S.<sup>r</sup> Juan Brang<sup>ta</sup>, y el Arcan-  
gel S.<sup>r</sup> Rafael. La Madre de Piedad le lim-  
pió el sudor, q<sup>e</sup> le ocurrían las congojas, y  
le dijo: A esta hora hijo Juan yo no suelo  
faltar á mis Devotos, y así como cumplí esta  
promesa, te ofrecio de no faltar en todo tiempo  
á los pobres, q<sup>e</sup> se recogieren en tu Hospital,  
amparan á todos tus hijos, q<sup>e</sup> siguieren tu forma  
de vida. De lo dicho hizo Sabidor el S<sup>to</sup> á su  
hijo el V. Anton Martín. El Viernes 8 se le  
administró la S.<sup>ta</sup> Unción q<sup>e</sup> la mañana; y fi-  
diendo el S<sup>to</sup> q<sup>e</sup> le dexasen solo, se levantó des  
la cama, y quitó la camisa, se puso su hábito,  
y tomó un Crucifijo, á cuyos pies hincado des  
rodillas, puestos sus labios en el Sacerd<sup>to</sup>. Cortado  
entregó su espíritu al S.<sup>r</sup> entre doce, y una de  
la noche del dho dia 8 de Marzo de 1550 á  
los 55 año menor 17 dñs de su edad. A cu<sup>r</sup>  
tiempo se tocaron q<sup>r</sup> si todas las campanas de  
la Ciudad. Quedó el S<sup>to</sup> Cuerpo fragante, y her-  
moso.

A su entierro asistieron todas las hermanada-  
des, Comunidades, las Colegiales, y la Catedral con  
sus individuos, y su V. Alzobispo, el Presidente de las

Chancilleria con sus Oficinas, en forma de tribunal, el de la Inquisición, la Noblesa, y Ciudad. Depositó el S.º en la Capilla de los Pías en el Convento de la Victoria de S.º de Francisco de Paula. A el Cardenal S.º Carlos Borromeo tuvo Protorector de la Religión del S.º el S.º Gregorio XIII, encargandole la fabrica del Hospital, y Comis, que fundó en Roma el 1573..

El S.º Urbano VIII bendijo a nro Santo en 21 de Septiembre de 1630. El S.º Inocencio XI dio su decreto para la canonización el 13 de Junio de 1679, y el S.º Alejandro VIII le canonizó en efecto en 16 de Octubre de 1690. Juntares con S.º Lorenzo Justiniano, S.º Juan Capistrano, S.º Juan de Valdés, y S.º Ignacio de Loyola.

(38)

### S.ª Lucia de Narváez.

Narváez, Ciudad ilustre de Umbría' fue esclarecida Cuna de esta S.ª Nacida el 13 de Dñe de 1476 dia de S.ª Lucia Simeoniana. Fue hija de Bartolome Brocolelli, y de Gentilina su mujer ilustres por la piedad, y por la sangre. Tuvieron 11 hijos, y fue Lucia la primera.

Aun en la Cuna cuidaba a Lucia S.ª Catharina de Vena acariciandola a presen-